

Telegramas y Telefonemas

La firma del Rey

Madrid 7, a las 7:30 tarde.
Su Majestad el Rey firmó los siguientes decretos:
De Gracia y Justicia: Concesión de indultos de penas leves, acordadas en el Consejo de ayer.
Nombrando abogado fiscal de la Audiencia de Murcia á D. Francisco Navarro, juez electo de Alcañiz.
Declarando excedentes á los jueces electos de primera instancia de Lorca y Albuñol, don Eduardo Martos y D. Alfonso López Dóriga.
De Marina: Aprobando la organización de la enseñanza de los marinos especialistas.
Ascendiendo á los empleos inmediatos al teniente coronel de infantería de Marina don Manuel Grijuela, á comandante D. Eduardo Galván y al teniente D. Juan Alcalá.
Nombrando para el mando del cañonero 'Laya', al capitán de fragata D. Luis González.

Noticias de Fomento

Madrid 7, a las 7:40 tarde.
Una comisión de Granada, presidida por el arzobispo de aquella archidiócesis, visitó al ministro de Fomento, para rogarle se desistiera del proyecto de ferrocarril de Granada á Motril, del de Puzos á Almería, para que no corra ligar el sueldo del proyecto general. El Sr. Ugarte ofreció estudiar el asunto.
Ante la crisis del elemento obrero de Bailén, de que se ocupan algunos periódicos, el señor Ugarte ha ordenado que comiencen allí las obras públicas aprobadas.
Hablando el ministro de los comentarios de algunos periódicos, á propósito de la subvención concedida á la Compañía de los vapores de África, por el servicio de comunicaciones entre Bilbao ó Inglaterra, dijo:
«Esta subvención no es exagerada. Se ha tenido en cuenta, para fijarla, las circunstancias anormales por que atravesamos, el tonaje de los vapores y las prescripciones de la ley de Comunicaciones marítimas.
Respecto al aumento de flete, acordado por la Compañía Trasatlántica, tampoco hay exageración. Lo han impuesto las circunstancias y así lo han hecho todas las Compañías navieras extranjeras. Las Compañías italianas lo han aumentado en un 50 por 100. La Trasatlántica solo lo ha elevado en un 25%.
El Sr. Ugarte estudia algunas modificaciones en el presupuesto de su departamento. Una vez acordadas estas modificaciones, pasará el presupuesto al ministro de Hacienda.»

El retrato del Rey de Italia

Madrid 7, a las 8:10 noche.
Al salir de Palacio el ministro de la Guerra, nos manifestó que se estaban llevando á cabo algunas obras en el cuartel del Conde-Duque, y uno de estos días se celebrará la solemnidad del retrato pintado al óleo que el Rey de Italia dedica al regimiento de infantería de Saboya del cual es coronel honorario.
Como dicho regimiento se halla en Melilla, recibirá el retrato una comisión de jefes y oficiales, y en la plaza africana se celebrarán algunos festejos.
El ministro remitirá á Melilla una copia fotográfica del retrato.

Honrando á una monja

Madrid 7, a las 10:20 noche.
En el Hospital provincial se celebró esta tarde el acto de imponer la gran cruz de Beneficencia, que hace pocos días le ha sido concedida, á la superiora de las Hermanas de la Caridad que están al frente del Santo Establecimiento, sor Ventura.
El ministro de la Gobernación ha querido que el acto revistiera toda la solemnidad que merece quien, por su extraordinaria caridad y su amor á los desvalidos, se ha hecho merecedora de la alta recompensa que se le ha otorgado.
A la ceremonia asistieron el ministro señor Sánchez Guerra, el gobernador civil Sr. Sanz Escarín, el alcalde Sr. Prast, el subsecretario del ministerio de la Gobernación Sr. Saenz de Quejana, el director general de Administración local Sr. Piniés, la Diputación provincial en corporación y numerosas y distinguidas personas.
El Sr. Sánchez Guerra pronunció un elocuente discurso, ensalzando la abnegación, la caridad y la virtud de sor Ventura.
Felicitó efusivamente por la justa recompensa que ha recibido, celebrando que desde las cumbres de la política se rinda el debido homenaje á quien humildemente ha dedicado su vida al servicio de los enfermos y desamparados.
La virtuosa Hermana recibirá muchas felicitaciones.
Briones.

Los panaderos quieren cerrar sus establecimientos

Madrid 7, a las 10:25 noche.
Los fabricantes de pan de Madrid han comunicado al gobernador civil que pasado mañana quedará roto el contrato de trabajo que firmaron con los obreros, declarándose en huelga.
«Parece que fundan los patronos su actitud en la conducta de los operarios, á quienes acusamos de que solo en el día de ayer presentaron los juzgados 150 denuncias contra los primeros.»
Una comisión de fabricantes de pan visitó al gobernador civil, para comunicarle su resolución.
Los obreros, por su parte, acusan á los patronos de que no cumplen el contrato de trabajo.
Briones.

La comisión de Presupuestos

Madrid 7, a las 10:30 noche.
Esta tarde se reunió en el Congreso la comisión de Presupuestos de dicha Cámara, bajo la presidencia del vicepresidente Sr. Ordóñez.
El Sr. Suárez Inclán insistió en que, no funcionando el Parlamento, no podía funcionar la comisión, pero no hacía esto cuestión de gabinete.
El Sr. Alvarado manifestó que, no conociéndose con exactitud las modificaciones definitivas que el gobierno introduce en el proyecto de Presupuestos, parecía natural que, hasta conocer aquéllas, no podían deliberar.
El Sr. Ordóñez dijo que expondrá al gobierno el criterio de las minorías.
El marqués de Cortina hace algunas obser-

El mundo de su Santidad

Madrid 7, a las 11:50 noche.
Se han recibido despachos de San Sebastián dando cuenta de la llegada del Nuncio de Su Santidad Mons. Ragonessi, que fué recibido por las autoridades y numerosísimas comisiones civiles, militares y eclesiásticas.
Mons. Ragonessi se trasladó á la Catedral, donde se cantó un solemne *Te-Deum*, y de allí marchó al palacio arzobispal, donde se hospedó.
Briones.

Temblor de tierra

Madrid 8, a las 1:30 madrugada.
Un telegrama de Constantinopla, recibido en París, dice que ha ocurrido un espantoso temblor en tierra de Suaria y el Asia Menor, calculándose en 2500 el número de víctimas.
Briones.

La guerra europea

Notas de la guerra

(Noticias telegráficas de origen alemán y de procedencia particular que nos comunican sus receptores).
Amsterdam 6.—Completando los relatos de los combates de Augustowo ya comunicados, se informa que los rusos fueron completamente derrotados en una batalla de dos días cerca de Suwalki. Perdieron 3000 prisioneros, 13 cañones, muchas ametralladoras y demás materia de guerra.
Burdeos.—El ministro de la Marina francesa comunica que los cruceros alemanes «Scharnhorst» y «Gneisenau» aparecieron el 22 de septiembre ante Papete, sobre Tahiti, echando á pique el cañonero francés «Zéle» y marchándose después de haber bombardeado Papete.
Londres.—La agencia Reuter comunica de Valparaíso que el 15 de septiembre el crucero alemán «Leipzig» echó á pique al vapor inglés de aceite mineral «Ellinor», en el mar de China.
El Almirantazgo inglés comunica que el gobierno ha consentido la colocación de minas en ciertos puntos. Se ha colocado una red de minas de gran dimensión, que es sumamente peligrosa á la navegación, entre los grados 51° 15' 10" 40" de latitud septentrional y entre los grados 1° 35' 3" de longitud oriental. También son peligrosas las aguas al Norte y al Sur de los grados citados.
Pekín.—Comunican que los ingleses continúan el ataque sobre Kiautschau. Las tropas alemanas se retiraron hasta Tsingtau mismo, cuyos fuertes están vigilados día y noche. Ingleses y japoneses hacen preparativos para un avance decisivo.
El periódico holandés *De Telegraaf* comunica que la situación de Amberes es sumamente crítica, y la opinión pública se muestra muy deprimida.
Berlín.—El general aposentador von Stein comunica que varios fuertes exteriores de Amberes han caído en poder de los alemanes. En otros han tomado también 30 cañones.
Berlín.—Un oficial del ejército alemán de infantería, de la escolta de los grandes cañones de 42 centímetros, escribe:
«He hablado con dos soldados franceses heridos, que después de cuatro días fueron hallados en un subterráneo, donde se refugiaron. Los dos contaron que su regimiento núm. 45 ha sido trasladado á Namur en autos transportes el día 30 de julio. Los dos eran del fuerte Marchoville de Namur. Este refuerzo de la guarnición por el regimiento francés núm. 45 ha tenido lugar, según resulta, dos días antes de la movilización en Alemania, cuando por parte de ésta nada se había intentado en contra de la neutralidad de Bélgica.
Esta última nación se habla aliado á Francia con anterioridad, y su neutralidad no existía cuando pretendió que Alemania la respetara.
Berlín.—En el año 1909, durante la crisis de la anexión en Serbia, el entonces embajador de Inglaterra en Viena, M. Cartright, recomendó una guerra inmediata contra Serbia, diciendo que la desaparición de la Serbia sería una dicha para Europa.
En el año 1912, sir Edward Grey declaró: «Serbia constituye un peligro constante para la paz de Europa. Su ambición desmedida amenaza de continuo nuestra tranquilidad. La dinastía de regidas solo puede mantenerse con éxitos exteriores. En 1914, antes de declarar Austria-Hungría la guerra á Serbia por el atentado de Sarajevo, el embajador inglés dijo:
«Inglaterra entera condena este crimen infame de Sarajevo, no hay ni un súbdito inglés que tenga la menor simpatía por Serbia, y que no deseara de corazón recibiese un fuerte castigo.»
Ahora que Austria le aplica este castigo, al que la despotica Rusia se opone, Inglaterra está al lado de ésta.
Madrid 7, a las 10:15 noche.
Una Nota alemana
La embajada de Alemania ha facilitado una Nota, que dice: «La prensa española ha reproducido estos días una noticia publicada por el *Daily Telegraph*, dando como cierta una pretensión tentativa del Kaiser de detener la acción militar de Rusia, mediante ciertas proposiciones de paz. La noticia aludida es totalmente inexacta; una pura invención.»
Essad-Pachá en Albania
De Roma dicen que Essad-Pachá ha sido nombrado presidente del gobierno provisional, antes de que expirara el plazo de aceptación.
«Los senadores albaneses pronunciaron discursos de felicitación.
Propósitos de Inglaterra
Según informes autorizados, Inglaterra, si Amberes llegara á estar en inminente peligro de caer en poder de los alemanes, se propone desembarcar un importante contingente de tropas para auxiliar á los belgas que defienden la ciudad.
Pero por ahora no es necesario, porque los alemanes son tenidos á raya por los soldados belgas y Amberes resiste bien, á pesar de que está seriamente atacada por la artillería de los germanos.
La batalla del Aisne
Dicen de París que los combates parciales que caracterizan la batalla del Aisne, siguen librándose todavía, siendo los más importantes los que se traban entre el ala izquierda aliada y la derecha alemana, por el empuje de las tropas franco-inglesas de envolver al enemigo.
La situación económica de París
Comunican de Burdeos que han regresado

La Gobernación

Madrid 8, a las 2:30 madrugada.
El subsecretario Sr. Quejana nos ha dicho esta madrugada que se había reunido la Junta de Iniciativas, aprobando las propuestas relativas al aprovisionamiento del valle de Arnavi, los asuntos relativos á los paquetes postales con los Estados-Unidos á Inglaterra y la petición del alcalde de Irún respecto al establecimiento de fábricas en la frontera, y de la propuesta del Sr. Sedó respecto á la crisis ocasionada con motivo de la guerra europea.
Hablando el subsecretario de la manifestación obrera, nos ha dicho que no ha tenido importancia, no habiendo ocurrido ningún incidente desagradable.
También ha hablado el Sr. Quejana de los casos de cólera en Lisboa, diciendo que la noticia no es oficial, sabiéndose solamente que se trata de una enfermedad sospechosa, y que el gobierno tratará de estudiar los medios de evitar la propagación de la enfermedad.
Briones.
La ciudad está preparada contra un posible, aunque no probable bombardeo por aviadores franceses. En la Catedral y edificios más altos, se han colocado ametralladoras.
El servicio de contraespionaje se ha montado en Colonia excelentemente y con todo rigor. Varias personas, sospechosas de ejercerlo, han comparecido ante los tribunales militares.
Entre sí hubo ó no hubo rapina
El gobierno alemán insiste en desmentir, con gran indignación, la afirmación de algunos periódicos franceses de que el Kromprinz desvalijó el castillo, propiedad de la baronesa de Boys, apoderándose de las riquezas artísticas en él guardadas.
La dama nombrada, por su parte, presenta como testigo de aquella expoliación, á un cejaero, del que dice que fué obligado, y amenazándole de muerte si no lo hacía, á embalar parte de lo robado.
La Cruz Roja de los Estados-Unidos
Dicen de Burdeos que ha llegado á Europa la sección de la Cruz Roja de los Estados-Unidos, que viene á prestar auxilios en todos los ejércitos beligerantes. La expedición la componen 50 médicos y 90 enfermeros.
Briones.
Madrid 8, a las 1:15 madrugada.
Un escritor francés muerto
Un telegrama de París da la noticia de que entre las bajas francesas de los últimos combates, se cuenta el escritor Carlos Muller, que tomaba parte como soldado en la batalla del Aisne y ha sido muerto en la línea de fuego.
Era autor de numerosas obras teatrales, que gozaba de gran reputación literaria, mereciendo siempre el aplauso del público parisense.
Lo que dice un periódico inglés
Despachos de Londres dicen que *The Daily Mail*, explicando las últimas operaciones del ejército alemán en Francia, afirma que las tropas del Kaiser tuvieron que hacer un gran esfuerzo para avanzar su ala derecha cuanto les fué posible, ante el peligro de ser envueltos por el ala izquierda de los aliados. Estos, para quedar en condiciones de superioridad, tuvieron que realizar marchas de 40 y 50 kilómetros diarios.
El 27 de septiembre los alemanes intentaron ganar terreno, no consiguiéndolo hasta el lunes, pero poco después de iniciar su movimiento, fueron contenidos por un horroroso fuego de la artillería francesa de 75.
Al día siguiente reanudaron la ofensiva los alemanes en las cercanías de Alpert.
Sobre dicha ciudad se vio volar un aeroplano alemán á una altura de 2.000 metros.
Un oficial de artillería francés, al ver el aparato alemán, exclamó: «No tardaremos en ver el resultado de este reconocimiento.»
En efecto, á los pocos instantes los proyectiles de la artillería alemana caían sobre la ciudad.
Cuando el viernes los franceses ocuparon Alpert, después de rechazar á los alemanes, encontraron la ciudad destruida casi por completo.
La destrucción de la población se atribuye á una venganza, porque la batalla pudo darse muy bien sin necesidad de bombardear la ciudad.
Noticias de Roma
Noticias de Roma aseguran que la flota franco-inglesa ha comenzado de nuevo el bombardeo de Cattaro.
El bombardeo de Belgrado, que con tanto entusiasmo llevaban á cabo los austríacos, ha cesado por ahora.
Se insiste en que, dada la proximidad de las tropas serbias y montenegrinas, la ciudad de Sarajevo no tardará mucho en rendirse.
Briones.
Madrid 8, a las 2:15 madrugada.
Navegación peligrosa en aguas del Imperio austriaco
El ministro de Marina francés ha publicado la siguiente nota:
«Habiendo sido sembrado el Adriático de minas automáticas, por la Marina austriaca, las fuerzas navales francesas han tenido que recurrir á medidas análogas. Sin embargo, para evitar á los navíos de países neutrales daños parecidos á los que les hicieron sufrir injustamente los mismos austro-húngaros, las colocadas por la escuadra francesa, presentan las garantías prescritas en el Convenio de La Haya, de 1907.
La zona peligrosa para la navegación, comprende las aguas territoriales de la monarquía austro-húngara y los Canales situados entre las islas de la costa de Dalmacia.»
Franco-tiradores prisioneros
Se ha calmado la ansiedad en Ostende por saber la suerte de un grupo de soldados que sirvieron en el Congo, y que al declararse la guerra, formaron un pequeño cuerpo de voluntarios. Se temía que éstos hubieran sido fusilados, como franco-tiradores, por los alemanes, pero se ha sabido que están prisioneros en el Marne.
El cólera en la Silesia
Un despacho de Burdeos comunica que se han registrado nuevos casos de cólera en la Silesia.
Salónica ha sido declarada procedencia sucia.
La situación de Rumania
Telegrafan de Bucharest, que reina gran efervecencia en Rumania por desear, ejército y pueblo, intervenir en la contienda actual á favor de Rusia. Contrario á este propósito es el Rey Carlos.
Un general rumano ha dado en Bucharest, á presencia de inmenso público, en el que abundaban los militares, una conferencia, en la que dijo, en medio de atronadores aplausos:
«El gobierno rumano cometerá un crimen de lesa patria si desaprovecha la ocasión, única en la historia, de libertar á los rumanos de la Transilvania del yugo austriaco.»
«Los estudiantes han dejado de entrar en clase y dan numerosos mítines contra Austria.»
La opinión del Estado Mayor alemán
De Copenhague remiten á *Le Petit Journal* lo ocurrido en un Consejo de guerra que precedió á la marcha del Kaiser á la Prusia Oriental. Según dicho despacho, la sesión fué en extremo movida.
El gran Estado Mayor hizo la crítica del modo que tenía el Kromprinz de llevar las operaciones, siendo emitida por algunos generales la opinión de que debían evacuarse sucesivamente Francia y Bélgica, y limitarse á la defensiva en el territorio alemán, donde el enemigo ha de tropezar con muchas dificultades.
Durante la sesión el Emperador Guillermo sufrió varios síncope, motivados por intensos dolores neurálgicos.
Bulgaria con Rusia
Comunican de Londres que ha regresado á Sofía el jefe del Comité balkánico, después de haber logrado el objeto de su viaje á la capital búlgara, que era conseguir que Bulgaria abandonase la neutralidad, poniéndose al lado

de Rusia, á condición de que ésta declarase la guerra á Turquía.
El citado jefe ha dicho que el partido de oposición búlgara amenaza derribar al ministro actual, que es alemán y austríaco, si no se declara contra ésta.
Las bajas alemanas
La *Tribuna*, de Roma, dice que con arreglo á las listas facilitadas por las autoridades alemanas, el número de hombres que quedaron fuera de combate durante las primeras semanas de guerra, asciende á 117.000, sin contar las bajas por enfermedades comunes.
El Kaiser optimista
De Londres participan que un periódico reproduce un telegrama de Rotterdam, diciendo que después de haber revisado el tercer cuerpo de ejército, el Kaiser telegrafió el viernes último al Rey de Sajonia, diciéndole: «El espíritu de los soldados es excelente. Con ejércitos como éste podremos terminar victoriosamente nuestra difícil tarea.
Dios nos dará su apoyo.»
Briones.
Madrid 8, a las 3:15 madrugada.
El periódico de Clemenceau
Comunican de Burdeos que el periódico de Clemenceau *El hombre libre*, que se edita en Toulouse, reanudará mañana su publicación simultáneamente en París y en Toulouse, con el título *El hombre encadenado*.
Aeroplano destruido
Participan de Troyes que en Romilly-sur-Seine, ha sido echado á tierra un aeroplano alemán.
Noticias rusas
De Petrogrado se ha recibido un telegrama autorizado por la censura, diciendo que diariamente se registran vigorosos ataques de los rusos, quienes avanzan rápidamente arrollando al enemigo, cuya resistencia es más débil cada día.
En su retirada, los alemanes pierden enormes cantidades de caballos, y sucumben en masa en las carreteras pantanosas de la provincia de Suwalki, abandonando la artillería pesada que cae en poder de los moscovitas.
La rapidez de las derrotas que los rusos han causado á los alemanes, ha producido profunda consternación entre los jefes germanos.
Noticia desmentida
En la embajada alemana han desmentido la noticia publicada por los periódicos, de que había sido destinado el jefe de Estado Mayor Wolf. Se añade en la Nota que lo ocurrido es que se ha nombrado un jefe central en Berlín, que depende del jefe en campaña, de tal forma, que el jefe en Berlín organiza las fuerzas, pero secundando las órdenes de M. Wolf.
Los alemanes continúan resistiendo
Un telegrama de Petrogrado dice que los alemanes continúan resistiendo el ataque de las fuerzas rusas en la Prusia Oriental.
Los dos cuerpos de ejército se hallan actualmente en Koenigsberg.
Oficial de Francia
Un comunicado oficial de Burdeos, fechado á las diez de la noche, dice que los alemanes han sido rechazados en las dos alas.
En el centro nada nuevo ha ocurrido.
El ala izquierda fué atacada por numerosas fuerzas de caballería alemana, siendo rechazada. El encuentro ha tenido lugar entre Chantilly y Regen.
Los que huyen
Dicen de Badajoz que, procedentes de Lisboa, han llegado veinte alemanes que abandonaron Portugal, en vista de la actual situación. La mayoría de ellos son empleados de comercio, y entre ellos hay algunos turistas que procedían de Egipto y que desembarcaron en Lisboa por serles imposible seguir su viaje.
La casa naviera les ha indemnizado. Son casi todos personas de buena posición, habiendo marchado unos á Sevilla y otros á Madrid; éstos con objeto de que el embajador de Alemania les proporcionase medios de regresar á su patria por Italia.
Dicen que están encantados del sol español, y se muestran muy agradecidos de las atenciones que reciben.
Han añadido que los soldados portugueses movilizados son 38.000.
La prensa alemana
Varios periódicos alemanes, en re-ellos la *Gaceta de Polonia* y la *Gaceta de Francia*, reproducen las noticias de *The Times* del África del Sur, que dice que la retirada del general Beyer, comandante jefe de la milicia sudáfricana, ha creado una situación difícil al gobierno.
En la ciudad del Cabo existe una fuerte oposición contra las medidas ofensivas tomadas con la colonia alemana del Sudoeste de África, no sólo entre los partidarios del general Herzog, sino también entre gran número de boers, que hasta ahora habían sido siempre apoyo del gobierno.
Los boers son súbditos ingleses muy leales, pero opinan que una ofensiva contra la colonia alemana es no sólo imprudente, sino contraria á los intereses políticos del África del Sur.
Otro despacho del *The Times* dice que la Cámara de los diputados de la colonia del Cabo ha rechazado el proyecto del presidente del Consejo, general Botha, pidiendo la participación de esta colonia en la guerra de Inglaterra contra Alemania.
Las colonias alemanas
Dicen de París, que *Le Figaro* asegura que las colonias alemanas que no han sido ocupadas ya, lo serán dentro de poco.
La primera que perdieron los alemanes fué Togo, y después siguió igualmente Camerón, atacada por los franceses é ingleses.
Inglaterra puso mano inmediatamente en los dominios alemanes del África del Sur y Sudoeste.
Los alemanes, en los encuentros con las tropas inglesas y boers fueron derrotados.
Los dominios alemanes en el África Oriental están en muy crítica situación.
En el Pacífico, los alemanes se han apoderado de algunas islas, pero esto no les compensa de las enormes pérdidas que en todas partes han experimentado.
En cuanto á las Carolinas, las comunicaciones están interrumpidas y nada se sabe de lo allí pueda ocurrir.
Telegrafía sin hilos
En la Catedral de Burdeos, encima de la flecha oriental, se instalará un armazón, que se destina á sostener las antenas de un aparato de telegrafía sin hilos.
Nuevos soldados del Czar
El gobierno ruso ha reunido á los principales jefes de las hordas Kirguises, pueblo nómada, que viven en las estepas más alejadas, que podrán proporcionar 400.000 soldados, y 200.000 caballos.
Los citados jefes se han comprometido á entregar dichos contingentes en el plazo de un mes. Inmediatamente comenzará la instrucción de dichos soldados.
El gobierno del Czar está decidido á continuar levantando ejércitos, utilizando á todos los pueblos dependientes de la Corona Imperial.
Briones.

